

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**Abraham Madrigal Jiménez**

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,  
Y porque cobra **BABATO**.  
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADARA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

### FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesus Valverde S.

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

## Hotel y Restaurante D'Italia

### HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.  
Propietario.

## SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

### "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

#### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

#### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

#### Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.  
Alajuela..... Manuel F. Soto.  
Limón..... O. Heilbron.  
Curridabat..... Rafael León  
Cartago..... Jesús Salazar.  
Grecia..... Enrique Saborío G.  
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
Esparta..... Benicio Mena  
Puntarenas..... Fermín Tapia S.  
Montes de Oro..... Julio Martínez  
Puriscal..... Emilio Bermúdez.  
Juan Vías..... Federico Aymerich.  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Palmares..... Ismael Lobo.  
Zarco..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Carlos Solórzano.  
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo  
Santa Cruz..... J. J. Caravaca  
Naranjo..... Pío Monge  
Nicoya..... E. Condé R.  
San Marcos..... Juan M. Esquivel

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al  
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".  
Apartado número 100.

#### Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.  
RAMÓN BUSTAMANTE.  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 181.  
LUIS ARROYO.  
Procurador.—Calle 22 N., n.º 364.  
LIC. MONGE REYES.  
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.  
RAMÓN LORÍA IGLESIAS.  
Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

## A LOS ENFERMOS

### ¡ YA LLEGO!

#### Jarabe de Tabouco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

### BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado energicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

### PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenarea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménsitruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## VUELVE LA GUERRA!

### ¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legitima, libra neta á 35. Leche "Nestlé" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legitimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frezcos á 45. Sardinias tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famos!!, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

\*Acudid á \*La Bicicleta\* que estamos propuestos á vender barato.

Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco; ¡probadlo!

Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

## BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

## Dr. B. Marichal M.

### CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

## Cartagena á Cuba.

Los Vapores de la "WEST INDIA Y PACIFIC S. S. Co. Y HARRISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

PARRAFOS SUELTOS

**El gallinero de la prensa periódica.**

Cuando en el gallinero, generalmente bien poblado, de una posada entra después de anochecido la cocinera á caza de algún pollo con que preparar la cena á un viajero que llegó á deshora, todo el gremio se alarma y cacarea un poco al ver la luz y oír los graznidos lastimeros de la víctima; pero en cuanto la luz desaparece, y la víctima cierra el pico por virtud de una operación que llaman retorcer el pescuezo, se serena el cotarro alborotado, y todo bicho viviente hasta el gallo inclusive, se vuelve á dormir, como si no hubiera cocineiras en el mundo.

Lo mismo pasa en ese otro gallinero que modernamente les ha salido á los pueblos que se dicen civilizados, con el pomposo nombre de prensa periódica.

Se acerca la época de una elección presidencial, como si dijéramos un carnaval político, ó una lotería sufragada, en la que las apariencias son el todo y el fondo es la nada; en la que *el que empuña la batuta por esta ó esa razón* se alza con el santo y la limosna, entonces el gallinero de la publicidad se alborota un momento, chillan un rato, cacarea dos ó tres días; mas en cuanto los muertos han sido enterrados, á los heridos se les ha restañado la sangre, y de los patriotas unos van navegando hacia el extranjero, otros han sido puestos á la sombra y otros andan á salto de mata por la manigua, todo vuelve á quedar en silencio, si no durmiendo, porque eso es menos liberal, picoteando los granillos que los responsables de tanto desperfecto le arrojan de cuando en cuando para que calle.

Además. La prensa de oposición chillan dos ó tres días, pidiendo responsabilidades; la prensa ministerial promete que el Gobierno ha de hacer y acontecer; y todo se olvida, todo se queda en hablado.

De ahí que anden tan cambiados los papeles y se cumpla, á despecho de la razón y de la justicia, lo que reza la décima del tío Leandro:

¿No vieron en la pintura  
Pintar el mundo al revés  
El zorro siguiendo al perro  
Y el ladrón detrás del Juez?  
Para arriba van los pies  
Con la cabeza pisando;  
El fuego al agua apagando,  
Un ciego enseñando letras,  
Los bueyes en la carreta  
Y el carretero tirando.

Y así va el mundo, lector, en los tiempos que alcanzamos:

Los bueyes en la carreta  
Y el carretero tirando.

Miércoles 19 de Octubre de 1898

LA NUEVA PRENSA

De los partidos.

2.

Está fuera de duda que la promulgación del Código político, de las *tablas de la ley* por la que promete guiarse un partido, explicada y extendida en el *programa* respectivo, es la base sobre que se edificará el edifi-

cio: dar á conocer el programa es dar á conocer el criterio que tiene un partido para apreciar todo lo que forma un conjunto armónico dentro del cual aspira á gobernar y buscar el bien de la nación. Esto como regla general, como medida prudente y útil á fin de que la opinión se forme por la comparación y dé el triunfo al que mejor llene sus anhelos.

Pero allí donde no hay Partidos propiamente dichos, donde, como ya dijimos, Pueblo y Poder son los que disputan en medio de la inmensa desmoralización que semejante lucha procura ¿qué programa podría formarse?

Los buenos patriotas que arriesgándolo todo quieren formar á la cabeza de las filas populares no harán nada útil ni práctico publicando un programa de gobierno porque la minoría que tiene el Poder no se detendrá ante una mentirilla más ó menos para oponer á un programa otro mejor: se hará cuestión de frases, de párrafos de efecto y nada más. Para que las diversas partes que han de figurar en el espectáculo puedan obrar ejecutando el papel á cada una señalado, es menester, lo primero, preparar el escenario.

Para que los programas de partidos definidos tengan razón de ser y sean leídos, comentados y aprobados ó rechazados, es menester que haya *sujeto*, que haya pueblo, que hayan ciudadanos resueltos ó aptos por el plan que más les cuadre y á defenderlo por todos los medios que el derecho concede.

Pero mientras no exista *el sujeto* ¿qué podría hacerse?

De qué serviría que un órgano cualquiera de publicidad diese á luz un programa de gobierno estupendo, completo, si nadie, existe por el momento que aceptándolo ó rechazándolo obrara en consecuencia?

Se nos objetará con aquello de que en cada bloque hay una hermosa estatua y que lo que hace falta sería saberla sacar; pero nosotros lo negamos en calidad de por ahora, porque justamente lo que falta es el bloque; aplicando la sentencia no á la existencia material de individuos, sino á ese sentimiento de viril dignidad, de

patriotismo acendrado, que mueve é impulsa á las masas al ejercicio de sus derechos y á la enérgica protesta contra cualquier avance en contrario.

Ese sentimiento que, para darle un nombre, le llamamos espíritu público es el bloque que nos falta para modelar la estatua y es el que debemos tener en primer término.

Por eso en la actualidad la misión de la prensa si pretende mostrarse digna de su elevado carácter, ha de ser llevada á levantar, á formar nuevamente ese espíritu público que los últimos acontecimientos políticos han dejado sepultado bajo la loza de la decepción y á la cual, el egoísmo característico nuestro, añade pesadísima lámina de plomo.

Este es, por lo menos, nuestro criterio y á la consecución de ese fin dedicamos nuestras fuerzas.

Supongamos que X, personalidad prestigiada y popular someta á la pública discusión un programa de Gobierno.

¿Qué sucedería?

Que todos nosotros los Republicanos, es decir, el País, diríamos para nuestro capote: qué bueno! me gusta! pero no nos atreveríamos siquiera á firmarlo, si es que alguno se hubiese atrevido á concebirlo y publicarlo.

Y si en el grupo Reelectionista publicasen un programa, aun cuando allí se consignase, no ya los golpes de vara, sino la pena de muerte, la infamia, la confiscación y fijándolo en las esquinas se nos invitase á suscribirlo.....los reeleccionistas lo harían sin mirarlo siquiera.....nosotros lo miraríamos, lo impugnariamos así como en confianza, nos indignariamos dentro de nosotros mismos y...lo suscribiríamos también.....!

Retamos á quien quiera demostrarnos que estamos en un error, ¡con qué alegría nos veríamos convencidos de pesimismo!

Merendo.

En punto á cortesía, siempre hemos de quedar deudores con el correcto escritor de La Prensa Libre.

Por lo que hace á la disposición en que están los dueños de la manzana indicada por "La Ley" para construir en ella el Mercado, preguntamos personalmente á uno y con su franqueza ingénita nos dijo:

—"A plazos?... No hay inconveniente; pero ¡barato! ....no." Esto lo sabíamos desde hace tiempo y no lo criticamos ni en un ápice.

Calculamos 300 mil pesos entre valor del terreno y edificio. Sólo el primero costará 80 mil pesos; y, á plazos, algo más por los intereses.

Concretando:

Ridículo sería que negásemos la excelencia de la idea de nuestros amables adversarios. Adquirir de una vez, aunque solo fuese el predio, hacer allí los galeries y más tarde el mercado. Magnífico!

A nosotros nos obliga á conformarnos con las construcciones en la Soledad, la conversión del *derecho en hecho: el triunfo moral, el independizarse* nuestro municipio de la cuasi tutela de la *Empresa Mercado*.

¿Cómo negar, repetimos, que lo otro es excelente?

Nunca; pero defendemos lo del momento para convertirlo *en hecho, prontamente*, porque hasta allí pueden llegar los recursos municipales. Luego, cuando la nueva entrada del antiguo Mercado esté *más cercana* á las cajas municipales, éstas pueden comprar el predio indicado. Si vale algo más que hoy será menos esa diferencia que los intereses de 70 ú 80 mil pesos que desde hoy se pagasen.

Demás de esto, hoy el Municipio necesita rendir fianzas para tener un crédito fuerte. Mañana, la hipoteca de la renta del Mercado, real y efectiva y conocida, que la "Empresa" ha de traspasarle, le dará grandes facilidades para contratar, quizá con ventaja.

Y, Dios no lo quiera, pero con un par de años más con bajas en el café, esa manzana dicha ú otra mejor, podría comprarse por cualquiera cosa.....

CORRESPONSALES

De Heredia

III

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA.

A las 12 m. del domingo pasado tuvimos el gusto de ver en el salón del doctor Flores una espléndida reunión: ¡cuál fue nuestra sorpresa! pues, á la verdad, ignorábamos el proyecto y no pudimos menos de recordar, con tristeza y con satisfacción, aquellos tiempos benditos en que si quiera se hacía sentir el espíritu público.

Aquel recinto que cobijó tantas y tantas veces á los hijos de la patria, que los abrigó en su seno para animarlos del calor del patriotismo; recinto cuyos muros serán testigos perdurables de la fuerza que tomaron las virtudes cívicas, la dignidad del pueblo, el honor de los heredanos!, ese recinto estaba otra vez lleno!— Y cómo, en tales circunstancias, desechar de nuestra mente la imagen de la patria en actitud de defensa, bregando por su libertad? Era necesario, en desahogo, dar salida á algún suspiro, derramar algunas lágrimas, llorar, llorar como un Jeremías ante el cuadro asolador de esa madre abatida que sólo llora cuando sufre las durezas, las ingratitudes, las tiranías de sus propios hijos.

Pero no nos apartemos de nuestro propósito: aquella reunión tenía por objeto la fundación de una *Sociedad de temperancia*.

El señor presbítero doctor Schuitzler pronunció el discurso de instalación, dando á conocer el carácter de la Sociedad y su importancia en Costa Rica y principalmente en Heredia.

El P. Badilla, actualmente diputado al Congreso, dirigió la palabra al público; encareciendo la necesidad de llevar á cabo una obra tan trascendental y considerando la cuestión principalmente bajo su aspecto religioso.

También ocuparon la atención del auditorio, don Tranquillino Sáenz y don Juan Félix González, oradores de nombre, tanto por su facilidad y maestría en el arte de bien decir, como por sus ideas eminentemente sanas y por su conducta irreprochable en el terreno de lo político y social.— Ambos discursos estuvieron felicitísimos y fueron aplaudidos frenéticamente.

La dirección de la Sociedad quedó á cargo de los señores doctor Schuitzler, Presidente; doctor Juan J. Flores, Licdo. don Federico González, don Joaquín M<sup>a</sup> Flores y don Tranquillino Sáenz, vocales.

La Sociedad de Temperancia puede hacer mucho bien, principalmente haciendo desaparecer ese terrible vicio de la embriaguez, causa y fuente de tantos

males: en Heredia se la ha propuesto hasta como un medio económico de mejorar la situación: nosotros creemos que vale más que muchos artículos de periódico, escritos y por escribirse contra el vicio en cuestión y algunos creen que vale mucho más que el *tabón de oro, ferrocarriles, ect.*, lo que no es difícil de comprender.

La idea de la Sociedad de Temperancia nos da á nosotros otra idea que no creemos descabellada. Hoy que todo es *asimilación* bueno sería *asimilar* todo lo *asimilable*. Hoy se asimilan los presidentes, los ministros, los magistrados, los diputados, los coroneles, los capitanes, los curas á obispos y á médicos, los sacristanes á curas y á sacristanes los campaneros, y los comerciantes á productores, bueno sería, pues, establecer una Sociedad de Temperancia por asimilación. Aquella ha emprendido la Cruzada contra el vicio degradante de la embriaguez, contra las bebidas alcohólicas, ésta la emprendería contra el vicio avasallador de la ambición, contra las bebidas presupuestólicas. Una vez que ambas sociedades lograrán su objeto, ya tendríamos el remedio á nuestros males, habríamos mejorado de situación.

Radican, en unos el deseo inmoderado de beber y de hacerse pobres, en otros el deseo desenfrenado de gobernar y hacerse ricos, tendríamos resuelto el grande y difícil problema, el doble problema de actualidad para Costa Rica. Sí, empenémonos, trabajemos constantes, apliquemos la persuasión, seamos todos temperantes y temperantes en todo sentido, que desapareciendo los beodos de taberna, desaparezcán los beodos de empleo, que los hay muchos, y entonces tendremos completamente salvada la situación.

EL CORRESPONSAL.

Octubre 12 de 1898.

**GACETILLA**

**SANTORAL.**

OCTUBRE, 31 DÍAS.

1898.

Miércoles 19.—San Pedro de Alcántara, conf. santa Rosina; san Lucio, mr., san Aquilino, ob. y conf.

Don José Torres, (changuito) de Puntarenas, disparó los cinco tiros de su revólver contra don Santiago Viniegra, en aquel lugar.

El Señor Viniegra sacó dos heridas en el hombro derecho, pero se asegura no ser graves.

No ha mucho publicó este diario un remitido referente á varios muertos en la "Bucería" ¿Sabe alguno lo que hay de eso?—Nuestros corresponsales saben algo?

El 16 del actual el vapor *Poas* salió en viaje, rumbo ignorado; pero con la banda y las principa-

les autoridades y señoras y el señor Montagne.

Según se dice en este puerto, van á Tivibes.

¿Será á practicar sondajes? Hay quien supone que llegará por Tivibes un alto funcionario en viaje para Chile. Otros suponen que el Poas va con tan escogida comitiva hasta Magallanes. Quizá á enderezar el estrecho.

En Santa Ana murió la señora Paula Monge, persona distinguida de esa aldea. Damos nuestro pésame á los deudos de la señora Monge.

Nos escriben de Santa Cruz del Guanacaste, que debieran suprimirse, á guisa de economía, las plazas de Médico del circuito y dos policías que, para hablar con franqueza, no sirven para *na*. No sabemos cuánta sea la razón del acerto del amigo que nos comunica la noticia.

Don Roberto Lang y su señora están sufriendo la pena de haber visto morir á su hijito más pequeño.

Sentimos la desgracia ocurrida á los señores Lang.

La Prensa Libre nos comunica la noticia de que el maestro Abarberle pronto publicará una obra musical titulada *El Arte*. Anticipamos nuestra felicitación, como el colega, al compositor.

Vimos hace poco el nombramiento de sub inspectores de enseñanza. ¿Como podrá tener uniformidad cuando éstos señores tienen ideas opuestas en materia de enseñanza?

Á los lados de la iglesia de la Dolorosa, hay muchos cipreses que le dan aspecto de cementerio.

Con frecuencia hemos visto novillos bravos que corren sueltos en las calles de esta capital.—Que se multe á quien corresponda, pero fuerte!

Hay ó no policía de seguridad!

A los nuevos soldados se les ejercita en tiro al blanco todos los días, cerca de la poza de "La Mina."

Se están transportando rieles á la Sabana, para tender una línea provisional para transportar los dinamos recién traídos, á los Anonos.

Va solo la extremidad de la calle del cementerio falta que macadamizar; con muy poco gasto puede eso hacerse.

Gran demanda han tenido los números de lotería. Si no se han concluido ya, muy pocos quedan.

Para calmar la tos á los niños atacados de tos ferina; se puede usar lo siguiente:

Sublimar alcanfor y hacer que los niños aspiren los vapores.

En los días de lluvia no se puede andar por las aceras del parque Central; son verdaderos torrentes los que corren.

Se nos dice que en varias carnicerías expenden carne en estado de putrefacción: la policía de higiene debía visitar esos sitios con frecuencia.

José J. Zamora C. y Maria del Carmen Vega, se han presentado ante el Jefe Político de Las Cañas, solicitando contraer Matrimonio civil.

Saludamos á don Jesús Alfaro F., que se encuentra de nuevo entre nosotros de regreso de Europa.

Se le aceptó la renuncia de jurado á don Alejandro Aguilar h. y se nombró para sustituirlo á don Manuel Bolandi h.

En la Gaceta del 18 del corriente aparece el cuadro del orden que seguirán los exámenes de las escuelas elementales de esta provincia.

No olvide nadie que en *La Nueva Prensa* se puede mantener un anuncio económico todo un mes por \$ 1.25 inclusive la suscripción.

**Gacetiilla de Nicaragua**

DE *El Liberal*

Matagalpa, 2 de Setbre.

Señor Director de EL LIBERAL.

En el barrio de San Ramón de esta ciudad, escalaron la casa de don Juan Kiene, hurtándole objetos de algún valor. El Juez de Distrito se dirigió á dicho lugar con una escolta, y sus investigaciones no tuvieron ningún éxito; pero el Director de Policía, don Macario Estrada, celoso como siempre por dar verdaderas garantías, siguió las pesquisas; y el 24 capturó á Pedro López, Juan Manuel y Demetrio Ríos y Juan Manuel Jiménez, á quienes se les encontró dos pantalones y otras cosas de importancia. También encontró unas cintas y un paño con el nombre del Cónsul de la América del Norte. El Coronel don Francisco Cajina y el Director de Policía merecen nuestro aprecio y estimación, porque cumplen con su deber y saben corresponder á los deseos del General Zelaya, que desea siempre el progreso y bienestar del país en general.

Corresponsal.

—Ayer á las 12 del día pasábamos por el Cuartel de la Banda y vimos á uno de los músicos en cueros. Llamamos la atención del jefe para que corrija esa indecencia.

—Está tomando mayores proporciones la mala costumbre que tienen ciertos caballeros, en apagar las lámparas del Teatro cuando se está representando. Antenoche cuando se ejecutaba el baile, ya no se sabía quienes eran las bailarinas, pues había tal obscuridad que no se les veía el rostro. Para estas faltas de respeto debiera la policía ser un poco intransigente para con los que desean la obscuridad en ese centro de reunión.

**CAMPO NEUTRAL.**

**Cambio de Autoridad.**

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA. San José.

En obsequio á la justicia y siguiendo los naturales impulsos de simpatía que nos animan ha-

cia el señor Agente de Policía de este barrio, señor Pánfilo Segura, queremos aprovechar esta ocasión en que á ese señor parece mostrársele hostilidad para hacer constar nuestra opinión favorable.

El señor Segura no solamente ha sido siempre, á nuestro modo de ver, cumplido como autoridad sino que como particular siempre lo hemos hallado servicial y justiciero.

Crea, pues, el público que al señor Segura le quedan muchos amigos y mucha simpatía en San Juan.

UNOS VECINOS.

San Juan, octubre 17 de 1898.

**Sociedad Americana de Bellas Artes.**

El estudio de ANTONIO DECHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C.

**AVISOS**

**COMPRO**  
estampillas de correo usadas  
E. SÁNCHEZ PRADILLA.

**DR. MANUEL DE LAS CUEVAS**  
Médico Cirujano.

Especialista en las enfermedades de la Infancia, Bronco-Pulmonares, Gastro-Intestinales y fiebres. Consultas: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 1 p. m. á 4 p. m. en su casa de habitación calle de la maravilla, contigua á la de D. José D. Frutos.—Alajuela.

**¡ AVISO !**

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Emilio Sáenz Esquivel en esta ciudad.

**VENDO**

el mejor terreno: margen izquierda del Reventazón: libre. Con un buen contrato para la siembra de cacao por 20 hectáreas. El terreno 360 hectáreas. Entenderse con  
Tito Vargas Castillo Cuesta de Moras.

**AVISOS NUEVOS.**

**ROBERTO HERNANDEZ.**

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

**Sal de Marquilla**

QUESOS CREMA DE LA CREMA

Canfin

Y UNA INFINIDAD DE ARTÍCULOS FRESCOS Y BARATOS, TIENEN

S. FERNÁNDEZ Y Co.

**GUERRA DE CUBA.**

Se vende el establecimiento LA ESPAÑA, el que antes era "El Peñalayo," con muy buenas condiciones para el comprador.

El dueño de este establecimiento se va del país y es por eso por lo que lo vende.

Este establecimiento está en "La Puebla" en mejor sitio que cualquier otro.

Entenderse con su dueño,

Tiburcio Prada S.

Potrero magnífico de tres manzanas tres cuartos, situado en Cinco Esquinas da en arrendamiento (por treinta pesos mensuales Carlos Alvarado G.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

NOVELAS DE ALQUILER. en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

**NOVEDAD.**  
Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

**GLOBOS.**

Se fabrican de papel, de todos tamaños y diferentes figuras, con su para-caídas, todo al gusto del comprador. Desde \$ 1 en adelante.

P. Acosta & Cia.

Apartado n.º 89.—San José.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticia de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una pleta. con un número dos, tiene un potrero careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

**SE ALQUILA**

una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n.º 526.—F. M.º Castro.

**LAS DOS ANTILLAS.**

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

**SE DESEA COMPRAR**

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

**V. SEGOND**

ofrécese para enseñar francés. Diríjanse casa de F. Laporte.

